

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.
 EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
 El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
 Esquelas mortuorias, según muestuario.
 Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 pías. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

AYER Y HOY

Continuamente leemos en la prensa extraña a esta provincia, muy en especial en la relacionada con cuestiones sociales, los mayores elogios en obsequio del desarrollo que han alcanzado las obras sociales instaladas en esta provincia de Navarra.

Realmente ante la realidad escueta que nos presentan las estadísticas no tenemos más remedio que sucumbir y tenernos a los que entonan tales elogios, pues de las mismas se desprende con toda claridad que efectivamente, Navarra figura a la cabeza de las provincias en esta acción social y su desenvolvimiento progresivo. Pero claro está que todo esto sin entrar en el fondo del asunto, y más que en el fondo, en los procedimientos llevados a cabo, pues es público que no estamos del todo conformes con la oportunidad de estos procedimientos puestos en práctica.

Además tenemos que ser sinceros y confesar que este triunfo y preponderancia no puede causar extrañeza a nadie que conozca la situación de la provincia, pues realmente los propósitos de esa acción social lejos de encontrar el camino sembrado de obstáculos, han encontrado sumamente facilitado el camino para llegar a donde se ha llegado. Y esto es consecuencia de que oportunamente para nosotros, no había cuestión social, pues aquí vivimos en el mejor de los mundos en este respecto, y por ello ha sido una lástima que determinadas energías no se hayan llevado a otras regiones en las que son más convenientes y hasta necesarias, sin que sin embargo se haya intentado hacer en las mismas nada provechoso en este sentido.

Es muy fácil, facilísimo poner remedio a las grandes calamidades sociales provenientes de las continuadas luchas de clases, donde esta lucha de clases no ha existido con los graves caracteres que ahora existe, por consecuencia de errores y equivocaciones cometidos con el mejor deseo y buena fé.

Nuestro Concurso de Cuentos

El prodigo Peñaflo

Núm. 9

Lema: No hay mal que por bien no venga

Marchaban camino de la estación; eran cinco, incluso el conductor. El hermoso imperial alquilado por los cuatro caballeros, se paró a merced de dos jacos torcidos, a trote largo, por una alameda tan picarresca y alegre en los árboles como tristonja y medibanda en las circunstancias del día, a mediados de un Noviembre complacido en empapar las hojas amarillentas en una lluvia torrencial y en llenar de lágrimas y meincositas aquellos ámbrosos seculares con vientos en estirados esquetos que hacían chascar sus miembros al impulso del huracán.

El cocher, envuelto en su acharolado impermeable, maldice de la tarde en la imposibilidad completa hasta de encender un cigarrillo. Entretanto los viajeros, que suspiraban por llegar al punto de su ilusión, engañaban el tiempo compartiendo amigablemente sobre variados temas. El más entrado en años, bigotudo, seco de carnes, boca despolpada, cabello abundante, canoso y descompuesto representaba el tipo de un monje antiguo o cosa parecida. Su carácter intrínseco hundido en la sepultura a su desgraciada esposa Josefina a los pocos años de vivir en su compañía, y por la misma causa el único hijo de su resfriado cariño, llamado Carlos a los dieciséis años de edad huyó del hogar paterno robando los frutos del trabajo y aún los de la avaricia de su padre. Aquel hombre era incapaz de las delicias de familia, veinte años había vivido con la frialdad estoica del pupilo, cambiando de hoteles y habitaciones como el enfermo de postura. Mas los extremos se tocan; la niñez y la ancianidad tienen visos de semejanza como los matices de la aurora son los mismos que los vívidos destellos de la cida de la tarde.

El Tirso Peñaflo al ver su cabeza coronada de las flores del sepulcro y los surcos que la edad y las penas iban dejando en el agostado campo de su rostro, empezó a sentir en su pecho algo semejante al amor, cierto fuego fútil de cariño, y es que, sin duda, algo parecido a la llamarada de una antorcha que se extingue debe ocurrir en el pecho cansado de la existencia y que sin embargo suspira

por el movimiento, por la vida, por el amor.

El pobre viejo con la indiscreción de otras veces habló de sus amarguras, y contó la historia y el retrato del hijo que constituía su inquietud; llegados a la estación, los cuatro viajeros se separaron para ultimar los pormenores de su viaje y dirigirse cada uno al punto respectivo. D. Tirso no vivía. Pánico en sueños y presentimientos no podía separar de su febril imaginación la figura encandorada de Carlitos. Hasta le parecía que a la edad de unos treinta años le iba a encontrar todavía en aquella mireda tierna de la niñez y aquella boquita graciosa con un quid de inocencia juvenil y una chispa vaga de incipiente picardía. ¡Es el cariño tan locell...

Llegó a la población de... X., lugar donde sea por referencia, sea por preocupación había creído que moraba el hijo de su corazón. A todas las personas a quienes dirigía la palabra era para pedirles noticia de su Carlos. En los cafés, en los teatros, en los paseos el tema de su conversación era aquel hijo perdido. A tal extremo llegaron las cosas, que algunos compañeros casuales, amigos creados en el ambiente del paseo o restaurant tomaron la cosa a broma y hacían girar sobre este punto la conversación por divertirse con los sobresaltos del desventurado padre en cuya conducta descubrían algunos visos de locura.

—¿Quién sabe?... ¡...! le decía uno, quien se le suocido hace algunos meses un joven elegante... ¿...? cuya figura me hace recordar mirándole a usted.

—¡Reconstruí... ¡por Dios!... ¿que me dice usted?

—¿Cómo tenía los ojos?...

—N-gros y hermosos.

—¡Ah!... ya respiro; los de Carlitos son azules.

—Pues... y el chico que murió, continúa hablando otro, en aquel duelo pasional trece años de quien hablaba la prensa extrahándose, por su carácter tranquilo, notando el detalle de tener los ojos garzos y carnosos... ¿No podría ser?... ¡...!

—¡Cono!... ¿... esto qué me hace?...

—Unos cuatro o cinco.

—No sé si el cariño me engaña... pero tuve noticias de mi hijo hace dos años a lo más... ¡no puede ser... ¡no puede ser!

En fin, el pobre don Tirso se volvió loco y después de pasar más de un mes sin dar con su hijo en la populosa ciudad, empezó a dudar si sería efectivamente alguno de los de muerte desgraciada que en los dos o tres años últimos registraba aquella población. Le dió entonces por registrar papeles y periódicos de todo el tiempo que se amontonaba en su cabeza como una nube cargada de tempestad, y en el silencio de la noche se le veía revolver entre el polvo y telarañas grandes montones de periódicos en busca de la terrible nueva. Todo en vano.

Notas locales

Viana

El mercado de cereales ha mejorado, aumentando la demanda y cotizándose con firmeza.

No llueve y cada día es más sensible la sequía; sin embargo el aspecto de los sembrados no es malo.

No hay jirales por no poderse trabajar la tierra y se planta muy poco por falta de agua.

Los olivos, con el tiempo primaveral que disfrutamos, se comenzaron a poner verdes y es de temer que se desarrolle el arañuelo y demás insectos prematuramente perdiendo lo que ganaron con los hielos del invierno anterior.

Biurrun
 El tiempo hemos tenido esta semana muy variable e incoherente, pues todos los días han caído lluvias más o menos intensas y algunos chaparrones de granizo con un viento muy fuerte.

Ayer, jueves, estuvo un día de fuertes borascas de agua y nieve a ratos, otros ratos de sol y así continuó todo el día, siendo la temperatura desagradable.

El campo presenta un aspecto inmejorable.

El mercado de granos sigue con poca animación, pues se han vendido unas pocas toneladas de trigo al precio que indicamos.

Dicastillo
 La vegetación aumenta de día en día por beneficio del buen tiempo reinante; y si este no sufre un retroceso, se verán pronto los brotes de las cepas.

El mercado, en calma, notándose algún movimiento en la demanda de granos.

Ha quedado constituida la Junta local de Asociación Vitícola en la forma siguiente:

Presidente, don Nicandro Hermoso. Secretario, don Laureano Landá. Vocales, don Carlos Azcona.

Tesoro, don Félix Barbería. don Francisco Azcona, don Isidoro Solchaga y don Celestino Solchaga.

Piedrahíta
 El campo continúa bueno, pero desde que entró Marzo no ha dejado de llover un solo día y estas borascas, aunque derraman corta cantidad de agua, interrumpen y dificultan la esquila de las vacas y otras labores propias de esta época.

Esta semana se ha sacado alguna cantidad de trigo al precio de 5 pesetas los 28 13 litros (robo)

Estella
 La plaza del mercado de hoy (8) tenía casi el aspecto de uno de los días de ferias; tal eran los puntos de venta de patatas para la siembra y de vides americanas

Después hablaron de las cartas de Blanca y Leonor estaban acertadas, tristes sin fuerza, y habían veinte veces favorecido la muerte como único remedio para sus males; pero la muerte no había venido, y el sufrimiento había quedado vivo y doloroso.

Las dos habían sabido sin preámbulos ni preparativos el arresto del marqués de Herbois y del vizconde de Renneville.

Laura y Blanca habían dado fé, algunos días antes, a la duplicidad de conducta de los dos jóvenes, y esta duplicidad, que les había llegado tan justamente al corazón, al realizarse los crímenes de que acusaban al marqués y al vizconde, les había colmado la medida.

Había una distancia tan grande en esto, que las dos sobrinas del consejero no se atrevían a franquearla.

Al saber la horrible nueva, las pobres niñas se habían defendido energicamente, protestando de la inocencia de los pretendidos culpables, y desoídas de ellas en cuanto les fuera posible y dependiera de ellas esta inocencia de la cual no dudaban, Blanca y Leonor habían confesado todo a su tío.

Habían declarado haber recibido las cartas del marqués y del vizconde y haber respondido dándoles cita para la noche.

Cuando oyeron estas réplicas tan con-

tundentes expuestas por su tío. Blanca y Leonor quedaron aterradas.

Todo parecía, efectivamente, presentarse en contra de los dos jóvenes.

—¡Oh!—decía Blanca—¿Es posible que sean culpables? ¡No, no! Yo no lo creo ni lo creeré nunca.

Y la pobre niña llegando al paroxismo del dolor, rebuscaba con ansiedad febril todo lo que pudiera apartarle de la imaginación aquella terrible acusación, que abandonaba las circunstancias más terribles.

Leonor, por su parte, encontrando fuerzas en su desesperación, se sublevaba igualmente ante lo que ella consideraba como espantoso error de la justicia humana.

Poco a poco, el recuerdo de las cartas de la Guinard y de la Dabé se iba borrando, y las dos jóvenes, olvidando lo que tenían que reprochar a aquellos a quien amaban, no pensaban más que en la crítica en que se encontraban.

Tras los reproches vinieron las lágrimas del interés más tierno, y a presencia del peligro, el amor arrojó a los celos, volviendo en raudo vuelo por su propia fuerza.

Decir cuanto habían sufrido las dos hijas de la señora de Niorres durante aquellos tres días siguientes al de l-

no por muy manoseada y debatida menos importante y trascendental.

El señor Jimeno, contestando a los cargos que aquellos le hicieron respecto de la supresión de la cátedra de Religión en la Escuela Superior del Magisterio, afirmó de una manera muy velada y dejando entrever el temor de arrostrar la responsabilidad de sus actos, que la citada asignatura había sido eliminada por no ser compatible su estudio con el de las demás que integran el moderno plan de enseñanza.

No sabemos a qué clase de incompatibilidades podría referirse el ministro de Instrucción y suponemos que haría relación a la falta de tiempo material para comprender entre las demás asignaturas la de Religión.

Pero aunque así sea, forzoso es reconocer que entre las que los programas abarcan existirán otras menos importantes de las que primero se debiera haber prescindido.

La enseñanza oficial en todos sus grados debe guardar perfecta armonía con la religión del Estado, porque de otra manera quedarían incumplidos los deberes que en el orden moral se asignan a la Administración pública.

Campos y mercados en Navarra

El descenso considerable en la temperatura y las constantes lluvias, han dado sentir sus efectos en la casi totalidad de la región.

El estado de humedad es causa de que se retarden algunas labores, que como la esquila de las vacas, se hacían ya necesarias.

Continúa el estado de viñas y la siembra de patatas y maíces.

Los campos ofrecen el mismo aspecto de aspecto de la semana anterior, continuando en su rápido y floreciente desarrollo.

Los mercados de vinos y cereales se ven cada vez más animados, haciéndose durante los pasados días algunas importantes transacciones.

En los de granos se ha notado también numerosa concurrencia, verificándose una reducción no despreciable en la cotización que hasta ahora ha tenido el ganado de cerda.

Lesaca
 Ha llovido y llueve copiosamente, entrando, al parecer, de lleno en las condiciones hercales, que adelantadas a causa de la benignidad del tiempo, darán en su primer corte abundante pasto.

Muchos árboles verdían y enseñan sus bellísimas flores, no temiendo a esta temperatura ya bastante fría sino a algún hieco que, a la verdad, les sentaría como pedrada a ojo de boticario.

Lorca
 El tiempo sigue inmejorable.

Los labradores se ocupan en hacer las nuevas plantaciones de vides americanas y en lavar las viñas.

Arbizu
 Tenemos un tiempo revuelto en el que predomina la lluvia acompañada esta de un persistente viento huracanado.

Azegra
 Tenemos un tiempo muy frío y de mucho viento.

Ya se ha dado principio a la ingertación; se pondrá mucho, pero no tanto como el año pasado.

Belre
 Las lluvias, ya que no abundantes, menudeando impiden activar la barbecha y se ocupan los labradores en trabajar e ingeritar las viñas.

Hay poca demanda de cereales y vinos y bastantes existencias de ambos.

Tafalla
 El tiempo ha cambiado completamente, y a la primavera anticipada que disfrutamos, con gran contento de labradores y no labradores, ha sucedido un tiempo infernal de lluvias y frío; de seguir así, malo se presenta para los sufridos labriegos.

Precios
 Trigo.—Tafalla de 5'25 a 5'50 pesetas los 28,13 litros (robo); Arbizu 5'25; Azagra 4'50; Biurrun 5'25; Gallipienzo de 4'75 a 5; Dicastillo de 4'90 a 5; Viana de 4'5 a 5; Lorca y Mendigorría 5; Belre 5'35; Estella 3'55 doble decálitro.

Cebada.—Tafalla 2'60; Arbizu, Azagra, Dica tío y Belre 2'50; Gallipienzo de 2'25 a 2'35; Viana de 2'30 a 2'50; Estella 1'69 doble decálitro.

Avena.—Tafalla 2'50; Arbizu, Azagra y Dicastillo 2'25; Biurrun 2'35; Estella 1'43 doble decálitro.

Maíz.—Tafalla 4'12 pesetas id.; Arbizu 4; Azagra 3'75; Lesaca 5; Estella 3'20 doble decálitro.

Habas.—Tafalla 4 pesetas id.; Arbizu 4'25; Azagra 3'25; Estella 2'85 doble decálitro.

Alubias.—Tafalla de 4 a 16 pesetas idem; Arbizu 16.

Garbanzo.—Tafalla de 20 a 25 pesetas idem.

Lenteja.—Tafalla de 7 a 7'50 pesetas. Arisco.—Tafalla 5 pesetas; Estella 2'51.

Beza.—Tafalla 5 pesetas.

Viño común.—Tafalla 1'70 pesetas los 11,77 litros (ántaro); Biurrun 1'50; Gallipienzo de 1'50 a 1'75; Dicastillo 2; Lorca

de idéntica manera que no se concibe una enseñanza oficial que se dirija a combatir y rechazar las instituciones fundamenteles existentes en un país, su organización política, la integridad de sus autoridades, etc., hecho que produciría las más profundas perturbaciones en la vida social de aquel pueblo, de igual suerte se concibe la existencia de una enseñanza oficial que contraría los principios fundamenteles religiosos que constituyen la vida moral del Estado.

Si el Estado cree, ha de defender sus creencias y además ha de procurar el desarrollo de lo que estima como una verdad indudable.

Otra cosa sería una aberración absurda que condujera al caos en el orden moral. Y no tiene otro medio de afirmar esas creencias, de desarrollarlas y de procurar el cumplimiento del fin total del hombre, que el de armonizar las enseñanzas en todos sus grados, con los principios que informan la vida religiosa del Estado.

ARAGÓN.

Mendigorría de 1'50 a 1'85; Lesaca 3'75; Belre 1'75; Estella 2 doble decálitro. Viano rario.—Tafalla 5'9 pesetas.

Aguardiente seco de vino.—Tafalla 16'90 pesetas.

Id. de orujo.—Biurrun de 5 a 6 pesetas; Lorca 4.

Acete.—Tafalla 18 pesetas los 14'71 litros (arroba); Dicastillo de 14'25 a 14'50; Viana 12; Lorca 15; Lesaca 19'18; Estella 15'75.

Patatas.—Tafalla 1'50 los 13'392 kilos (arroba); Gallipienzo de 2'50 a 2'75; Viana 0'60; Lesaca 2'25; Belre 1'50; Estella de 1'50 a 1'75.

Precio de jornales a seco.—Tafalla 2'50 pesetas; Gallipienzo de 2 a 2'50; Mendigorría 2'25.

Id. con vino.—Gallipienzo de 1'25 a 1'50 pesetas.

Id. con la costa.—Biurrun 1'25 pesetas; Gallipienzo de 1 a 1'25; Lorca 1'25.

Nueva carretera

Como recordarán nuestros lectores, hace ya algún tiempo dimos cuenta oportuna a nuestros lectores de que había quedado abierta al libre tránsito la carretera nueva que pasando por Errazu nos pone en comunicación directa con Francia, y que a este fin se había instalado en la frontera el correspondiente aduana que se había inaugurado oficial y solemnemente.

Hoy podemos comunicar a nuestros lectores que según nuestras noticias se nota muchísimo tránsito por aquella carretera, y todo aquel país se muestra sumamente agradecido a la Diputación y a cuantos intervinieron en la favorable resolución de sus aspiraciones.

Mucho nos congratulamos de tan excelente resultado y ello debe ser estímulo para que se estudie la creación de nuevos medios de comunicación con Francia, ya que en ello va envuelto nuestro porvenir.

No nos olvidemos y trabajemos todos en este sentido.

EL ECO en Roma

(De nuestro corresponsal)

Persecución indigna

En las altas esferas del Vaticano reiran vientos de fronda contra el gobierno portugués, pues una ley desprecia como lo es la de separación de la Iglesia y el Estado en aquel territorio, es aplicada por el actual gobierno de un modo arbitrario, resultando de ahí que todos las persecuciones pretendidas sancionarse ante la opinión sensata con el hecho de estar decretadas por deducción legítima en la mencionada ley.

De ese modo a la expulsión del Patriarcado de Lisboa de un modo violento del territorio portugués han seguido otras expulsiones de varios Prelados y seguirán la de todos ellos, pues todos ellos han de oponerse seguramente a la aceptación de una legislación tan inhumana e hiriente.

El Padre Santo está amargadísimo por tales vejaciones y en una de las últimas reuniones públicas volvió a hablar con dejes de gran amargura, de la triste condición que ha quedado reducida la Iglesia católica en Portugal, vejada y escarnecida por una ley que deroga el pacto concordatario en todo cuanto se refiere a los derechos que en el mismo se reconocían a la Iglesia y al mismo tiempo mantiene en pie todas las obligaciones que a ésta y a sus ministros se les imponía con respecto al Estado.

Semejante ley, no puede ser sancionada por la opinión pública de ningún país en pleno siglo XX, porque ello no sólo destruye el régimen de tolerancia y atropella los principios todos de igualdad, sino que es un escarnio a la justicia, al derecho y a la sociedad.

ANTONIO ZUAZOLA.

Roma 1—3—912.

Carlos Marichalar

Hace algún tiempo consagramos unas líneas a encomiar los servicios que en el Archivo Provincial de Navarra viene prestando este, cultísimo y distinguido amigo nuestro, honra de Navarra y de sus letrados.

Carlos Marichalar, trabajador infatigable, figurará siempre como el número uno en cualquier sitio en que se encuentre por su vastísima ilustración, claro talento y desmedido amor al trabajo; y aun cuando sabemos que por decir estas cosas herimos su modestia, que es tan grande como su erudición, volvemos a ocuparnos de él, a mencionar el nombre de este trabajador incansable a quien todos los navarros deben admirar, al mismo tiempo que le agradecemos los buenos servicios que a Navarra viene prestando, poniendo todos sus conocimientos al mejor éxito de las

catástrofe, sería imposible de explicar.

La señora de Niorres se había consagrado enteramente a su marido y veía poco a sus hijas, y estas estaban por lo tanto, casi aisladas desde hacía tres días; y si el dolor que experimentaban les hacía agradable esta soledad, su ávido deseo de saber noticias les hacía a veces encontrarla pesada.

Aquel día, sobre todo, en que el conde de Somme había ido a visitar al consejero del Parlamento, Leonor y Blanca estaban más atormentadas por la horrible ansiedad, porque habían sabido que los señores de Herbois y de Renneville habían sido, primeramente encerrados en la Basillie y después trasladados a las prisiones del Chatelet para responder al interrogatorio que los iban a someter los jueces.

Los dos jóvenes creían que este primer contacto con la justicia haría brotar la luz y demostrar la inocencia de los dos jóvenes, diciéndose que era imposible no ser reconociese lo absurdo de semejante imputación; y en cuanto a las afirmaciones del señor de Niorres las rechazaba energicamente, creyendo con firmeza que el dolor había oscurecido el entendimiento del consejero.

Esperaban nuevas noticias, llenas de ansiedad, su madre no había vuelto aun y aunque habían visto volver a su tío,

investigaciones históricas de nuestra querida provincia.

A la Diputación de Navarra le cabe la honra de tener en su casa a este navarro verdaderamente meritorio y ejemplar, pero la Diputación de Navarra debe hacer una obra de justicia al discutir los futuros presupuestos y encargarse de la conexión de alguna obra sobre estas cuestiones de divulgación histórica, que, escrita por Carlos Marichalar, ha de ser notabilísima, digna de Navarra y de su historia.

Navarra hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 9 de Marzo de 1882.

Hoy se verá en la Audiencia las vistas de dos procesos que se siguen contra el director de nuestro colega loc el «El Arga» don Luis García Gracia (Gil Aguias), a quien defendió el abogado don Estanislao Aranzadi.

—Ha sido destinado a la Comandancia de Carabineros de esta provincia el teniente don Francisco Navarro Navarra.

—Ha sido nombrado Administrador de la estafeta de Correos de Corella don Pedro Nolasco Moreno.

—Es tal la abundancia de naranjas que el ciento de ellas se venden en esta capital a cinco reales.

—En Tafalla e halla restablecido de la grave enfermedad que ha padecido don Demetrio Iribas.

—Hoy sale para Guadalajara nuestro amigo don Pedro Palacios, ingeniero de minas.

—En la función celebrada anteayer en el Seminario en honor de Santo Tomás de Aquino, predicó muy elocuentemente el Dr. D. Lázaro Belzunegui.

El ferrocarril del Arga

Carta abierta

Al Sr. Alcalde de la M. N. y L. villa de Arriajona.

En el número 10 637 del diario El Eco de NAVARRA correspondiente al domingo 3 del actual, he tenido el honor de enterarme de la circular dirigida por esa alcaidía de su muy digna presidencia a los señores de la Comandancia para una reunión, reunión relacionada con el asunto del ferrocarril secundario en proyecto, y cuyos ferrocarriles se tratan de realizar aprovechando los beneficios concedidos por la ley de 26 de Marzo de 1903, confirmada por la de 23 de Febrero próximo pasado.

Plausible me parece la actitud del Alcalde de Arriajona señor Ripero, más si se tiene en cuenta la importancia de los pueblos que atraviesa aquel proyecto, como los indicados Peralta, Funes, Arriajona y Mendigorría, que se pondrían en comunicación directa con las capitales por medio de la línea de Logroño-Pamplona; empalmándose como es natural con la línea en construcción de Pasajes San Sebastian-Andoñain-Pamplona; he ahí pues una rápida comunicación con las importantes plazas de la provincias hermanas, y como ésta villa en sí, tiene beneficios invaluables, por ser limitrofe con la de Navarra, por la vía que nos ocupamos, y como amante del pueblo y de la provincia que vio nacer, creo mi deber en adherirme a la plausible idea del Ilustre Alcalde de Arriajona Sr. Ripero, modelo digno de imitación, por cuantos vigilen la administración de los intereses encomendados, y así el señor Ripero, obrando de esa manera y ayudando con la mutua reciprocidad, tanto el Estado como la Excmo. Diputación feral y municipio, con los capitalistas que invierten sus fondos, en construcciones tan arriesgadas como las suyas, las vías que nos ocupamos; creo sinceramente, que siguiendo el camino emprendido por el señor Ripero, llegaremos un día a la meta, dotándole a los pueblos de vías de comunicaciones tan deseadas, y que es la única aspiración, en la comarca, por cuyo motivo, deberían responder a ese llamamiento patriótico, tanto los pueblos interesados en esa circular, como los que atraviesa toda la comarca del Leizorán, y no dudo dejaré en saco roto nuestro Ilustre Alcalde don Juan Bautista de Larreta, amante de los intereses del pueblo; en idéntica forma como los han hecho recientemente todos los pueblos de la comarca del Bidasoa, tan pronto como se ha iniciado la construcción del ferrocarril, que les ha de facilitar como es natural su vida, y pueblos que obran de esa manera merecen

no se habían atrevido a presentarse a él, haciendo mil suposiciones contrarias en su exultada mente.

Enicnces fué cuando el ayuda de cámara se presentó, pidiendo permiso para poder introducir al señor conde de Sommes.

Las dos hermanas habían sido salvadas en el incendio por el conde, sin saber en un principio quién había sido su salvador, puesto que esto no

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

plácemes sin cuento, que es lo que le deseo y así espero para el señor alcalde de Artajona.

Perogoli. fe.
Año 5 Marzo 1912.

EJERCICIOS ESPIRITUALES

Los dispuestos por la benemérita Asociación de San Luis Gonzaga para sus individuos y los hombres, tuvieron anoche un comienzo brillante. La Iglesia de San Nicolás, con ser tan capaz, estaba llena de fieles.

El acto duró hora y media, celebrándose en la misma forma que todos los años. Como primer día, se cantó el himno de invocación al Espíritu Santo; siguió el Rosario, y después hubo dos sermones.

El primero, predicado por el R. P. Joaquín Hita, fué una preciosa plática de preparación para celebrar con fruto los santos Ejercicios.

A este fin el celoso jesuita expuso la importancia y utilidad de ellos en orden a la salvación; ponderó la importancia suma de ese negocio; destruyó las dificultades que algunos encuentran ó presentan para excusarse de entrar por el camino que a aquella conduce, y adujo varias consideraciones dedicadas á persuadir á los oyentes de la necesidad de acometer tal empresa, y de aprovechar esta ocasión que la Divina Misericordia nos proporciona.

Mientras el inmenso concurso cantaba una plegaria de Misión, subió al púlpito el infatigable Prelado de la diócesis, para sustituir al R. P. Santiago Garay, que no había llegado á Pamplona, ignoramos por qué causa.

Con el celo y la elocuencia en el característico nuestro dignísimo Prelado dedicó su discurso á exponer el fin del hombre, punto fundamental del edificio espiritual, según el sabio é inspirado método á que San Ignacio de Loyola ajustó su hermoso libro de los Ejercicios.

En el exordio recalcó la necesidad de éstos no solo para los hombres que viven habitualmente en pecado, sino también para los que llevan vida más cristiana.

Y en el cuerpo del discurso desarrolló el tema propuesto con sólidos razonamientos adornados con su vasta erudición y con las galas retóricas. El fin del hombre en este mundo, que consiste en servir á Dios, y el de gozarle en la vida eterna, fueron demostrados por el sabio orador de manera acabada.

Ayer dábamos por seguro que la concurrencia de fieles sería numerosísima, y con igual seguridad esperamos hoy que ha de ir en aumento.

El R. P. Garay no ha podido venir á sentirnos mucho, deseándole inmediato restablecimiento.

Dicho jesuita será sustituido en estos Ejercicios por el R. P. Maximo Soto, también de la misma Compañía.

ADMINISTRACION FORAL

Se acordó que para 1912 debe ser clasificado don Feliciano Yaniz, de Estella, chabán ó corredor de ganado, y que no ha lugar á la baja solicitada como trató en un ganado de cerda á don Martín Gomara.

Se acordó que el ganado bravo á que se refiere don Candido Diaz, debe tributar este año en Funes y Peralta; presentando el propietario para 1913 la relación reglamentaria para los efectos del encastamiento.

Se anuló el nombramiento del vocal de la Junta de Abastos de Viana hecho por S. E. en favor de don Romualdo Laquintana, declarándose que no hay motivos suficientes para el cese de don Odoberto Aguinaga, y se nombró vocal á don Dimas Gejos en sustitución de don Eustaquio Corres.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Pamplona.—Contra S. M. y otros, por hurt.

Id.—Contra C. A., id.

Sentamientos

Aoiz.—Juicio oral ante el Tribunal de Derecho de la causa seguida contra Valentín Domenech, por disparo y lesiones. Defensor señor Rodríguez; Procurador señor García; declararán 2 testigos.

GACETILLAS

La comisión municipal de Fomento ha tomado el excelente acuerdo de esafitar el piso de los cubiertos de la fachada del Palacio provincial.

Esta corporación, por su parte, acogiendo ayer una indicación que la hizo el digno presidente de la comisión de Fomento, ha prometido colocar dos hermosas farolas en sustitución á las antiestéticas y torcidas que hoy existen.

Es de confiar en el buen gusto de nuestros diputados para que frente á su Palacio se coloquen dos artísticas farolas dignas del lugar que han de ocupar.

Según nos participa nuestro querido corresponsal en Estella, el próximo domingo se celebrará en la basílica de la Virgen del Puy una solemne función religiosa, dispuesta por los carlistas, y á continuación se verificará con toda pompa el acto de colocar una lámpara conmemorativa en el sitio donde el general Maroto mandó fusilar á cinco generales carlistas, subordinados suyos.

Con este motivo se espera en la ciudad del Ega gran número de carlistas que se proponen además asistir por la noche á la velada que se celebrará en el Círculo.

La Comunidad de PP. Carmelitas y la Cofradía del Santo Escapulario Carmelitano celebrarán mañana sus cultos mensuales: á las siete Misa de Comunión general, y á las cinco de la tarde la función acostumbrada con sermón,

que predicará el R. P. Robustiano de Jesús.

En el salón del «Círculo Mercantil» se celebrará esta noche á las diez un gran concierto por una orquesta de 16 profesores dirigida por el maestro don Valentín Fernández, pianista del Casino, con arreglo al siguiente programa:

«La Sickette».—Clere.
Fantasía de «La casta Susana».—Gibbert.

Overtura de «Semiramis».—Rossini.
Pantasia de «La Bohème».—Puccini.
«Chygrin d' amour».—Berger.

Por descontento está la presunción de que esta noche los salones del hospitalario y simpático centro de recreo se verán muy concurridos.

Agradecemos la invitación que se nos ha dirigido.

Lámpara «Egran», de filamento trompbe.—Ostiz y Compañía. 90 77

Con fecha de anteaer salió á la luz pública una nueva revista «Boletín de la asociación mutua de Proprietarios de Pamplona» que será órgano de los intereses á ella encomendados.

Correspondemos al afectuoso saludo que dirige á la prensa local.

Se ha publicado un edicto convocando á oposiciones para proveer la plaza de un Beneficio con cargo de Tenor en la S. I. Catedral de Tarazona.

El plazo de solicitud para los que quieran oponerse, termina el día 10 de Abril próximo.

Nos escribe nuestro corresponsal en Estella diciéndonos que los organizadores de la última velada teatral celebrada días pasados en dicha ciudad á beneficio de los soldados heridos y familias de los muertos en la campaña del Rif, se proponen celebrar otra en las próximas Pascuas.

Por el Rectorado de este distrito se ha remitido á la Dirección general de Instrucción pública la permuta entablada por D. P. Pilar Borzoa y D. M. María Uriarte, maestras de Mendagorria y Casalarreina, respectivamente.

En reunión celebrada ayer por la subcomisión municipal de higiene, que la constituyen los Sres. Alcalde, Iribarri, Negritos y Lubeza, se trató de la instancia de los vecinos de la calle de Martires de Cirauqui sobre la renovación justísima del aduquante de la misma, y se tomó un importante acuerdo, por el cual se ha hecho acreedora dicha subcomisión á un merecido aplauso.

El acuerdo consiste en emprender desde luego la reforma solicitada, empezando por el saneamiento del subsuelo, que dicho sea de paso deja mucho que desear, para lo cual, se ordenará á todos los propietarios de las casas que acometan por cañales de «egres» el desahogo de las aguas de la alcantarilla general, y una vez hecho esto, se procederá á asfaltar toda la calle.

Las obras comenzarán en breve, á fin de que todo quede arreglado para las próximas fiestas.

Dicha subcomisión se propone trabajar con afán en el desempeño de su misión, y al efecto se reunirá todos los jueves para hacer una amplia campaña de saneamiento é higiene.

El temporal de lluvias amainó ayer, aun cuando se mantuvo el cielo cubierto y con tendencia á deshacerse en agua.

La temperatura, sin embargo, fué bastante bonancible.

Cumpliendo el acuerdo adoptado en la última sesión del Ayuntamiento, ayer al mediodía estuvo en el Palacio provincial una comisión de la corporación municipal, compuesta del alcalde Sr. Viñas y tenientes de alcalde señores Iribarri, León, Negritos y Subiza, para interesar á los diputados la mas urgente resolución en los asuntos que afectan á Pamplona y que desde tiempos atrás estaban pendientes de resolución.

A nuestros municipios los recibieron con todo honor el vicepresidente de la Diputación Sr. Larrea y los diputados Sres. Amorena, Beunza y Zabaleta, con el secretario Sr. Cuchillos.

La entrevista fué afectuosa en extremo, y en ella se renovaron las corrientes de buenas relaciones que siempre han existido entre ambas corporaciones.

Desde luego anunciaron los diputados que las tarifas quedaban aprobadas y que los demas asuntos se resolvían en un día para otro, en sentido favorable.

Los comisionados del municipio salieron satisfechísimos de su entrevista con la Diputación.

Nos congratulamos de ello muy de veras.

Recomendamos antes de comprar calzado visite la casa de Lk rente. —27

De viajes.—Encuétrase en Pamplona nuestro querido amigo don B. uno Echeniche.

Ha marchado á Madrid nuestro estimado compañero en la prensa don Eustaquio de Echave-Sustaeta.

Ha regresado á Pamplona nuestro querido amigo don Manuel A. Izcan.

Ha regresado á San Sebastián nuestro querido amigo don José Taberna.

Ha regresado á Iruña nuestro querido amigo don Juan José Aguinaga.

De Toledo ha regresado á Madrid nuestro querido amigo el distinguido joven don Manuel González de Castañón y Entrala.

Ha regresado á Pamplona nuestro querido amigo el concejal de este municipio don Francisco Javier Arzaiz.

De San Sebastián ha regresado á Vera nuestro querido amigo don Pedro Seminario.

Ha regresado á Mérida nuestro estimado amigo don Evencio Musgo.

Ha marchado de Elzondo á San Sebastián nuestro estimado amigo don Guillermo Baida.

De Vitoria se ha trasladado á Madrid nuestro querido amigo don José de Otazola.

De Lecaroz ha regresado á San Sebastián nuestro distinguido amigo el juez municipal de San Sebastián don

Carlos Uriarte, acompañado de su esposa é hija.

Ha llegado á Lecaroz la distinguida señora del exvicepresidente de la comisión provincial de Guipúzcoa don Eusebio Aranguren.

Ha marchado á Tudela nuestro querido amigo don Juan Viscor.

Es casi seguro, según vemos en los periódicos de Zaragoza, que el domingo 17 del actual se celebrará en todas las guarniciones de esta región el solemne acto de la jura de las banderas por los reclutas últimamente incorporados á filas.

Hoy hará su profesión religiosa en el convento de Agustinas de Agreda Sor María Josefa Ascension, en el mundo señorita Josefa Echarren, hija de nuestro amigo don Faustino, de Olo.

Con este motivo han salido para Agreda los padres y hermana de la profesora y el ilustrado párroco de Olo don Onofre Larumbe.

Deseamos á la nueva sierva del Señor las gracias de la perseverancia.

Parece ser que el ministro de Hacienda está dispuesto á reformar la manera de hacer el registro en la frontera francesa, disponiendo que sean registrados los equipajes en los mismos trenes.

Es una medida que se impone como todas cuantas tienden á fomentar el turismo é intercambio entre las provincias fronterizas.

A. ARBUNYES especialista en enfermedades de GARGANTA, NARIZ Y OIDO. Consulta de 11 a 1 y de 5 á 7. Paseo de Valencia, 26, 3.º

Desde el día primero de Mayo la Aduana de Behobia será permanente, estando abierta al público de día y de noche, con lo cual se evitará al público automovilista principalmente el trastorno de tener que combinar sus viajes en el país fronterizo en determinadas horas.

Muy bien nos parece.

El domingo 10 del corriente se jugarán en B. telu dos luchas de carnes entre los dos famosos carneros de Juan-guri, de Beteui, contra uno de Iruña y otro de Errazquin, atravesándose de cada parte 500 pesetas.

Además son muchas las travesías cruzadas por ambas partes, por lo que el público espera que en dicho día concurra mucha gente á dicha villa á presenciar el espectáculo.

En los libros del Registro civil no se hicieron ayer inscripciones de defunción.

Mucho lo celebramos.

Liquidación

En la calle Chapitea núm. 4 se liquidó una tertulia que se hacía en un gran parida de paños y lanitas para trajes de caballero, y lanas para vestidos de señora.

Chapitea 4. (Antigua casa de Biar). —2-1

«Diario de Navarra», actuando barlescamente de Tartarin, repite en su número de ayer lo que varias veces ha dicho sin ton ni son a sus lectores: que trae una rotativa.

Mejor informados nosotros, podemos decir que no hay tal rotativa.

Así son todas las verdades que dice el colega a sus candidos lectores.

Los carlistas de esta capital celebrarán hoy la fiesta llamada de sus martires con una masa de comunión á las seis de la mañana en la capilla de la Virgen del Camino, y otra solemne á las once ante la misma imagen con asistencia de la capilla de la Catedral.

Es muy probable que el concurso general de traslado de maestros se anuncie apenas quede terminado el escalfón general, operación que toca á su fin.

El número de vacantes es muy considerable.

Como las escuelas no tienen sueldo sino que éste es el de los maestros aspirantes, es casi seguro que las vacantes se anunciarán solamente con el nombre, indicando si son de niños ó de niñas.

Ha renunciado el cargo de médico titular de Ezondo nuestro querido amigo don Guillermo Baida.

Fincas rústicas y urbanas, comisión para la compra y venta, Tejería, 26, 3.º, todos los días de tres á cuatro de la tarde. (a) 180-27

Ante la Alcaldía fueron ayer denunciados: diez vecinos por secudir ropas, otra por arrojar escombros á la calle, el dueño de un carro que llevaba exeso de peso, y los p dres de once mozaibetes que andaban en cuadrilla promoviendo escándalos y molestando á todo tipo de vecino.

Nos place que los agentes municipales se hayan mostrado tan diligentes en la ejecución de estas últimas denuncias, cuya falta apuntamos hace dos días, y ay auidimos al Alcalde señor Viñas por ó ineluctible que se propone moztres con todos los actos de incultura.

Para 500 plazas que se han de cubrir por oposiciones en el Cuerpo de Correos, se han presentado 2.818 solicitantes.

¡Cienos, cómo está todo!

Para hoy están convocadas á sesión en la Casa Consistorial la comisión de Alcaldes y la de Gobierno.

TODAS las enfermedades del estómago é intestinos tienen curación radical con los polvos del DOCTOR RISSER, 350 pesetas caja. Depósito en Pamplona, Farmacia de Artesaga, Paseo de Valencia, 32.

En la Secretaría de la Universidad de este distrito, se han recibido los títulos administrativos siguientes:

De maestro expeditos á favor de don Jorge Diaz, don Fortunato Ayco, don E. Bas Letorre, don Mariano Jubenas, don Andrés Aznar, don Domingo Berzosa, don Teresa Bueso, don Paula García, don César Aveni, don José Barrios, don Carmen Cubero, don Esteban Aguilar, don Celsa Gómez, don Juliana Araujo, don Cesárea Ro-

binal, don Diva Sinz, D.ª María Olachea, don Julia Malón, don José Sertadell, don Juana Sabater, don Germana Cortés, don Petra Orás, don Telesforo Pelanco, don Cieto Rojo, don Tomás Solanas, don Carmen Gatiérrez, don Constanza Aguilar, don Petra Royo, don Irene Ferreruela, don Andrés Rivas, don Fernando Colós, don Angel Martínez, don Cruz García, don Juan Trullero, don Justo Berzona, don Alvaro Martínez, don Francisco Marco, don Antonio Torres, don Juan Leguna y don Ma la Mur.

Vinos y Coñacs

de la casa de PEDRO DOMECO establecida desde el año 1730, Jerez de la Frontera, 60-50 (a)

Han sido puestos en libertad en la cárcel de esta ciudad los presos Salvador Capuchino Exposito, Juan Chloaco Golcochea, Fortunato Fernandez Fernandez y Enrique García García.

Noticias oficiales de Lazagurria dan cuenta de un suceso sangriento ocurrido días pasados en una fragua de dicha localidad.

Encontrábase en ella recogiendo unas herramientas el vecino Cirilo S-to, cuando de improviso se presentó su cuñado León Bujanda, quien sin dirigirle la palabra alguna le acometió con un cuchillo por la espalda, produciéndole una herida de consideración.

El agresor fué detenido y en el hecho entiendo el Juzgado.

Planta de pino

Se necesitan mil doscientas plantas de pino silvestre.

Dirigir ofertas á la Administración de este periódico.

El lmo. Sr. Presidente de esta Audiencia Territorial ha otorgado las siguientes licencias:

Una de tres meses al Juez municipal de Los-Arcos don Ramon María Pujadas.

Otra por el mismo tiempo á don Antonio Uranga Gonzalez, Juez municipal de Murcilla.

Y otra por tres meses y medio al Juez municipal suplente de Córdoba don Severo Múgica.

Para curar un resfriado en un día tome LAXATIVO BROMO-QUININA. E. donativo devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. GRO-VE se halla en cada cajita.

Los propensos á congestiones deben emplear los GRAINS DE VALS, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Comunicado

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Muy señor mío: Ruego á V. m. dispense el favor de insertar en el periódico de su dirección la certificación siguiente que envío con el mismo objeto á «El Demócrata Navarro», en cuyas columnas se ha pretendido ultrajar la buena memoria de mi difunto esposo (q. e. p. d.)

Don Francisco Sanchez Dominguez, Secretario del M. I. Ayuntamiento de la villa de Aizasua.

Certifico: Que al folio sesenta y nueve del libro de actas corrientes del Ayuntamiento, que archivado obra en el día de mi cargo, hay un acuerdo tomado en sesión del 21 de Enero último entre otros particulares á que la misma se refiere y que copiado literalmente dice así: segundo. Por unanimidad y á indicación de la presidencia se acordó hacer constar en acta el profundo sentimiento causado al Concretario don Eduardo O. de E. guaa, restituyendo así el renuncio de la gestión al frente de la secretaría y que sea comunicado este acuerdo á su viuda.

Y a petición de don Irene Guiochea de Eguia para constancia y efectos explico la presente que visó el Sr. Alcalde ejerciente en Aizasua á seis de Marzo de mil novecientos doce. Hay un sello triangular de la M. I. V. de Aizasua. y 9 B. 9. B. Alcalde ejerciente, Joaquín Barrena. Francisco Sanchez S. Secretario. B. capit.

Si cierto es cuanto «El Demócrata Navarro» escribe en su artículo «La obra del caciquismo» respecto á la Secretaría de Aizasua, aun existe otro acuerdo en el cual Mayoría y Minoría firman como en la presente el cumplimiento de mi manogrado esposo y la satisfacción del Ayuntamiento á hallarse la oficina como el desgraciado la dejó.

IRENE GUIOCHEA, Viuda de Eduardo Eguia. Aizasua, 7-3-912.

Publicaciones

El número de Febrero de la Revista de Educación no merece en nada de los anteriores. Esta notable publicación, que es sin disputa la primera de España en su género, continúa dándonos notables artículos debidos á los mejores educadores nacionales y extranjeros, interesantes lecciones prácticas, documentación utilísima, &c. &c. Todos los maestros celosos de su profesión, todos los padres de familia que se preocupan de sus hijos, deberían conocer esta Revista para aprender en ella la verdadera pedagogía moderna. La Sociedad General de Publicaciones, de Barcelona, que es la casa editora, remite números de muestra gratis á cuantos lo soliciten.

HA FALLECIDO: En Dicastillo don Pablo Solchaga. R. I. P.

De la región Vizcaya

Bilbao 8 (10 noche). Los maestros

Una comisión de maestros ha estado esta mañana en el Palacio de la Diputación para informarse del estado en

que se encuentran las gestiones que á ellos se refieren.

Los comisionados al decir de los periódicos de la tarde han salido bastante contrariados de la entrevista.

Comienzo de obras

En lo que fueron hasta hoy jardines de los Campos Eiseos han comenzado ya las obras de desmoche al objeto de iniciar la apertura de calles.

Repercute la huelga

Se han reunido las autoridades y otras entidades al notarse en Vizcaya los primeros efectos de la huelga de carboneros en Inglaterra, pues el precio del carbón ha subido extraordinariamente.

Parece ser que las fábricas tienen existencias para más de un mes por lo que el conflicto con relación á Vizcaya se considera conjurado.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 8 (10 noche). Sesión municipal

En segunda convocatoria ha celebrado hoy el Ayuntamiento sesión ordinaria que ha durado tres horas pues solo en la lectura del acta de la sesión anterior se ha invertido más de una hora.

En ella se aceptó una proposición de la sociedad del balneario de «La Perla del Cantabrico» para establecer un nuevo edificio en la playa de Gros, sin perjuicio de solicitar del ministerio de Fomento la correspondiente autorización.

También se reconoció el derecho de don Miguel Lizar para el tanteo á virtud de la subasta de obras del nuevo palacio de Justicia.

Suscripción

La lista de suscripción abierta en esta provincia para los heridos y familias de los muertos en la campaña de Meilua, asciende en la fecha á 30.917 pesetas, de las cuales corresponden 3.302 al beneficio obtenido en el partido de foot ball jugado en el campo de Ondarreta el día 25 del pasado mes.

Un donativo

Hoy ha hecho entrega don Eugenio Insausti, como testamento de don Candido Ibar, de la cantidad de cinco mil pesetas con destino á las Juntas parroquiales de los barrios de esta capital á fin de que sean repartidas entre los pobres.

Campaña sanitaria

El gobernador civil se propone poner en practica de un día para otro su campaña sanitaria anunciada ayer, comenzando por Iruña, á donde irá acompañado del inspector provincial de Sanidad.

Intereses vasco-navarros

Los comisionados de esta Diputación que se encuentran en Madrid han telefonado esta tarde al residente accidental de la misma dándole cuenta de que en la sesión de esta tarde se presentará á la aprobación del Senado el proyecto de construcción del ferrocarril anglo vasco-navarro.

También se hacía constar en dicho despacho, que de una conferencia que hoy habian celebrado con el ministro de Instrucción pública sobre el asunto de los maestros, habían sacado tan malas impresiones, que daban por fracasado todo intento de solución satisfactoria.

Por último en el rápido de mañana regresa el diputado señor Orbea, continuando en Madrid el presidente de la Diputación señor marqués de Valdepeña.

Ayer, en las Cámaras

INTERESANTE DEBATE SOBRE EL RIFF

Brillantísimo discurso de Canalejas

El Prelado de Jaca y la Inquisición

NUEVOS RUMORES DE CRISIS PARCIAL

MADRID

Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las siete de la tarde hasta las 3 de la madrugada.

Congreso

Se abre la sesión á las 3:20, presidiendo el conde de Romanones.

Es el banco azul los señores Canalejas y Cirfo Prieto.

Los tribunas y escaños desanimados.

Cosas de Soriano

El señor Soriano se ocupa nuevamente del proceso del «N. mancia» y dice que la Cámara debe estudiarlo detenidamente porque es más armal que el de Ferrer.

Pide que hable Canalejas sobre política internacional, se ocupa de nuestra situación en Lirache y Aicazar y denuncia las persecuciones de que son víctimas algunos periodistas avanzados en Bilbao.

Canalejas contesta cumplidamente á todos estos extremos.

La Judicatura

Dalmacio Iglesias se ocupa de algunas anomalías que se vienen observando en los ascensos de la judicatura.

Canalejas le replica defendiendo su gestión en el ministerio de Gracia y Justicia y negando esas anomalías.

Sigue el debate económico

Continuando el debate económico dice el señor Rodes que no le han satisfecho las excusas para no concretar ahora sus manifestaciones sobre el problema del Riff, pues esta es una cuestión completamente independiente de la internacional.

Sport vasco

En el Moderno han jugado esta tarde de Eguizola y Aramburu, contra Arocena y Alberdi.

El dinero salió á la par, pero durante el transcurso del partido se registraron frecuentes y radicales evoluciones.

El partido ha resultado uno de los más interesantes y competidos de la temporada.

Se registraron 22 lg taladas; la última en el tanto 33, á partir del cual se adelantaron los segundos, que no sin grandes fatigas ganaron el partido, mientras los contrarios quedaban en el tanto 43.

El público salió muy satisfecho del buen partido presenciado.

De aviación

Entre los aficionados á la aviación reina gran interés por la conferencia que mañana dará en el Círculo Mercantil el técnico americano Cleron Castell, que en tres conferencias que piensa dar, tratará de los diferentes aspectos de la aviación, incluso la considerada como elemento militar en campaña.

Una conferencia y una peregrinación.

Las Cortes de Cádiz

El Obispo de Jaca consume el segundo turno en contra del crédito extraordinario para las Cortes de Cádiz. Dice que no debe darse dinero para conmemorar un suceso que repugna á los sentimientos católicos de la mayoría del país.

Habla extensamente el Prelado sobre este particular, y censura en el curso de su oración á Felipe II de quien dice entre grandes rumores que es el Monarca más déspota que ha conocido la historia de España.

Se ocupa también extensamente del Tribunal de la Inquisición y dice que precisa hacer constar que este no fué obra de la Iglesia sino impuesto por los monarcas y que el mismo Torquemada fué amonestado por la Santa Sede.

El señor Calbetón contesta al Prelado diciendo que seguramente toda la Cámara hará con él votos por que el insigne Prelado sea pronto elevado á la dignidad de Arzobispo, para que de ese modo disfrute de un asiento por derecho propio para seguir combatiendo las doctrinas y procedimientos del jaimismo.

Recepción diplomática. Como viernes se ha celebrado en Estado la acostumbrada recepción diplomática. Prieto ha conferenciado brevemente con Geofray.

Entierro de D. Agustín Luque. Se ha verificado con toda solemnidad el entierro del hijo del general Luque, presidiéndolo representaciones del Palacio real, Gobierno, generales y gran número de jefes y oficiales.

Cuestión de competencia. En la Gobernación nos han manifestado que ha surgido en Valencia un incidente entre el Ayuntamiento y la Junta de obras del puerto, rompiéndose todo género de relaciones entre ambas entidades.

Canalejas. El jefe del Gobierno ha despachado largamente con el Rey, á quien ha dado cuenta de lo acordado ayer noche en la reunión de Gobernación, relativo á las medidas encaminadas á evitar la repercusión en España de la huelga inglesa.

Después conferenció extensamente con Romanones, dejando trazado el plan parlamentario para hoy y mañana y la forma en que ha de llevarse la discusión de los presupuestos.

Los comisionados vasco-navarros. Petición denegada.—¿Nueva fórmula? Los comisionados vasco-navarros visitaron hoy al señor Jimeno.

Para Pamplona. La «Gaceta» de hoy publica una Real orden haciendo extensivos á la ciudad de Pamplona los beneficios que la conocida ley de ensanches de 1895 reconoció á otras capitales.

neficia y que ha sido ya leído en el Senado.

Por el hijo de Luque. En la capilla del Ministerio de la Guerra, se ha celebrado hoy varias misas de requiem, en sufragio del alma del hijo de Luque.

También estuvo el marqués de Aguilár de Campóo, en representación de los Reyes. El clero castrense ha acordado costear solemnes funerales.

La Comisión de presupuestos. La comisión de presupuestos, en reunión celebrada hoy ha acordado dictaminar favorablemente respecto de un crédito de tres millones y medio de pesetas, con destino al Ministerio de la Gobernación.

Después del discurso. Canalejas fué aplaudido en los pasillos del Congreso por los ministeriales, cuando se dirigía al despacho de Romanones.

La comisión de carreteras. Esta tarde se ha reunido la comisión que estudia el plano de carreteras, examinando tres de las relaciones facilitadas por el ministro de Fomento.

Nuestra acción en el Riff. Continúa el temporal.—Ante la huelga carbonaria.—Hay bastante aprovisionamiento de carbón.—Regreso del general Jordana.—Otras noticias.

Operación combinada.—Regreso á los campamentos. Una telegrama oficial del general Aldave da cuenta de la operación que combinadamente realizaron en la tarde de ayer la brigada de cazadores y las columnas de los generales Carrasco y Lopez Herrero.

Obras de defensa y comunicaciones.—Lo que se asegura en Melilla.—Los ingleses en acción.—Sobre una recom-pensa.

Operación combinada.—Regreso á los campamentos. Una telegrama oficial del general Aldave da cuenta de la operación que combinadamente realizaron en la tarde de ayer la brigada de cazadores y las columnas de los generales Carrasco y Lopez Herrero.

Obras de defensa y comunicaciones.—Lo que se asegura en Melilla.—Los ingleses en acción.—Sobre una recom-pensa.

Operación combinada.—Regreso á los campamentos. Una telegrama oficial del general Aldave da cuenta de la operación que combinadamente realizaron en la tarde de ayer la brigada de cazadores y las columnas de los generales Carrasco y Lopez Herrero.

Obras de defensa y comunicaciones.—Lo que se asegura en Melilla.—Los ingleses en acción.—Sobre una recom-pensa.

Operación combinada.—Regreso á los campamentos. Una telegrama oficial del general Aldave da cuenta de la operación que combinadamente realizaron en la tarde de ayer la brigada de cazadores y las columnas de los generales Carrasco y Lopez Herrero.

plotado en esta población un petardo que ha producido gran pánico sin causar desgracias personales.

Un ferrocarril. Salamanca.—La Diputación de Salamanca ha acordado conceder todo su apoyo moral y material á la empresa que construya el ferrocarril directo á Avila.

Visita Pastoral. Burgos.—El Arzobispo Dr. Murúa ha salido para distintos puntos de la diócesis en Visita Pastoral.

Buen recibimiento. Badajoz.—Ha llegado el escuadrón de Villarrobledo que prestaba servicio en la frontera portuguesa.

La huelga inglesa. Los diputados del Labour Party ante el monarca.—Nueva fórmula de solución.—Demanda de carbón.—Los huelguistas anuncian que impedirán á toda costa el desembarco.—El gobierno en Consejo permanente.

Una algarada en Glasgow. El gobierno acepta la fórmula de solución propuesta por el Labour Party. ¿Y los mineros? Continúa el reinado de la incertidumbre.

La situación en Portugal. Empeora la situación. El gobierno español dará un orden de expulsión. Irritabilidad en los republicanos. Vasconcellos á Braga.

La revolución en China. De mal en peor.—Pidiendo protección.

La guerra italo-turca. Un bombardeo.—Descalabro de los italianos y triunfo de los turcos.

La guerra italo-turca. Un bombardeo.—Descalabro de los italianos y triunfo de los turcos.

La guerra italo-turca. Un bombardeo.—Descalabro de los italianos y triunfo de los turcos.

La guerra italo-turca. Un bombardeo.—Descalabro de los italianos y triunfo de los turcos.

La guerra italo-turca. Un bombardeo.—Descalabro de los italianos y triunfo de los turcos.

La guerra italo-turca. Un bombardeo.—Descalabro de los italianos y triunfo de los turcos.

apareciendo rápido de la vista de los enemigos.

Otro despacho de Constantinopla con referencia á un parte oficial recibido en el ministerio de la Guerra, asegura que los turcos han reconquistado las posiciones que ocupaban los italianos en Magrep, á los cuales les hicieron desalojar en guerrillas de retirada forzosa después de sostener un duro combate que duró toda la noche de anteayer.

BOLSA DE MADRID. Cotización oficial comparada. Día 7 Día 8. Deuda perpetua 4 por 100 interior 84'85 84'90. Idem id. pequeños 85'40 85'55. Idem fin próximo 00'90 00'90.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior á 84'90 el idem fin próximo á 85'00; los francos á 7'75; las libras á 27'18 el amortizable á 101'05.

Disensiones. Madrid 9 (2 madrugada). Paris.—Aumentan las disensiones entre los republicanos por la cuestión de la reforma de la Ley electoral.

Ayuntamiento. CONSTITUCIONAL DE PAMPLONA. La comisión municipal de Fomento, competentemente autorizado por el Excmo. Ayuntamiento, ha acordado sacar á concurso, con sujeción á las condiciones que están de manifiesto en la Secretaría de dicha Comisión, el servicio de caballos que sean necesarios en las cinco corridas de toros y una prueba que se han de celebrar en los días 7, 8, 9, 14 y 21 de Julio, con motivo de las fiestas de San Fermín del presente año.

Círculo vitoriano. Esta sociedad admite proposiciones hasta el día 25 del corriente para el suministro de fluido eléctrico para el alumbrado de la misma.

Perro extraviado. color chocolate con un poco de blanco en el pecho. Se suplica á quien sepa su paradero, avise á don Lorenzo Sanchez, en Larraaga.

SOCIEDAD ANONIMA Beti-Jai CONCURSO DE OBRAS. El Consejo de Administración de esta sociedad ha acordado sacar á concurso la obra de albanilería y cantería que comprende el proyecto de frontón y edificio social con arreglo á los planos y demás documentos que se hallan de manifiesto en las oficinas del Banco Riojano de esta ciudad, todos los días hábiles de nueve á una de la mañana y de tres á cinco de la tarde.

Perro extraviado. color chocolate con un poco de blanco en el pecho. Se suplica á quien sepa su paradero, avise á don Lorenzo Sanchez, en Larraaga.

Patata de Vitoria. La mejor para la siembra.—Se admiten encargos para fuera.—Dirigirse á don Feliciano Alegria, almacén Pozo Blanco 11.—El precio 1'75 pesetas los 13.392 kilogramos (arriba).—El año pasado en San Miguel.

Venta de ovejás. Se desea vender 170 ovejás; la mitad de ellas recién paridas y las otras para parir en este mes. Se cederán también por partidas pequeñas.

Tos-Estreñimiento. Las pastillas pectorales para combatir la tos y los Polvos Regularizadores de Rincón contra el Estreñimiento, los hallará el público en la Farmacia de don Manuel Negrillos.—Mapor 55, á dos y diez reales respectivamente.

CREDITO NAVARRO. SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EL AÑO 1894. Capital, 6.000.000 Ptas. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SU SUCCURSAL EN TUDELA, ELIZONDO, ESTRELLA Y SANGÜESA.

Arados BRABANT marca Aranzabal y Ajuria. con representación exclusiva para toda la región. LOS ULTIMOS MODELOS. LOS MAS SOLIDOS. LOS MAS PERFECCIONADOS. Piezas de recambio de todas clases.

MÚGICA, ARELLANO Y COMPAÑIA.—INGENIEROS.—PAMPLONA. Sucursales en Zaragoza, Logroño, Haro, Tudela y Caparruz. "LA ACTIVIDAD", Sociedad anónima de Seguros Vida. Domiciliada en Pamplona (Navarra) FUNDADA EL AÑO DE 1899.

Vinos finos DE RIOJA tintos y blancos. De venta en todos los buenos establecimientos. RIOJA FINO 1905. -110 pesetas botella. Depósito: M. ARIZ, «El Torino».

Motociclistas! Antes de comprar una motocicleta, informarnos de la bondad de la misma y los decidireis seguramente por la Moto-Réve ó la Moto-Aición que son las consideradas como las mejores del mundo por sus condiciones de seguridad y duración.

Autopianista-Melodista. Piano y pianola combinados en un solo mueble. Con este aparato puede ejecutarse con la mayor perfección toda clase de obras pianísticas sin necesidad de poseer conocimientos musicales.

Disputación Provincial DE LOGROÑO CAJA VITICOLA. Emisión de títulos de esta Caja por 250.000 pesetas á la par con el interés de cinco por ciento anual, libre de impuestos.

Patata para siembra. Acaba de llegar una importante partida superior de Vitoria. Calle del Carmen núm. 27.—Juan Argal.

Se ofrece. un chicle de dos años de práctica en comercio de tejidos de pueblo para Pamplona y otra población. Informará el Administrador de este periódico.

Vino de Peptona ORTEGA

Premiado con Medalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía, celebrado en Madrid el año 1896.

LABORATORIO: FARMACIA DE ORTEGA, LEON, 13, MADRID.

Primera y única fabricación en grande escala de las peptonas y sus preparados por medio del vapor y con todos los aparatos más modernos.

RIEGOS

Instalaciones con motores eléctricos, gas pobre, gasolina, y vapor.

Modernas bombas centrífugas y de todos sistemas.

Molinos de viento.

Norrias modernas a brazo y caballería desde 20.000 a 170.000 litros de rendimiento por hora.

Cientos de instalaciones hechas que pueden verlas funcionar.

Elevación de aguas a los pueblos, tuberías, fuentes, etc., etc.

Mangas, material a vapor y equipos completos de material de incendios.

Venta a plazos.

CONSULTESE TODO PROYECTO.—SE ENVIAN GRATIS HERMOSOS CATALOGOS, PLANOS Y PRESUPUESTOS

GRANDES TALLERES DE CONSTRUCCIONES MECANICAS FUNDICIÓN ARRIETA, PAMPLONA

Da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión. ES TAN AGRADABLE como el mejor postre. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO PEPTONA, que alimenta preparándose por exceso de trabajo necesitan aumentar la nutrición con el VINO DE PEPTONA. LAS EMBARAZADAS deben emplearlo todo el tiempo que dure el embarazo, para que su naturaleza no se destruya. Contiene los vómitos y de consiguiente aumenta la nutrición. LAS SEÑORAS que dan de mamar a sus hijos deben usarlo constantemente para que aumente la secreción de la leche y siendo más nutritiva, los niños se criarán sanos y robustos. Los niños en los primeros años deben tomar el VINO PEPTONA. LOS ANEMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstituyente del hierro.

El Eco de Navarra

Se halla de venta en los puntos siguientes: Madrid: Kiosko de don Patricio Luján, calle de San Sebastián; Librería de Hijos de Aramburu; Vitoria: Kiosko de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao; Logroño: don Carlos Gil, Merced 45; Zaragoza: Kiosko de don Antonio García, Plaza de la Constitución; Tolosa: casa de Miguel García, Plaza de la Verdura; Calahorra: don Julián Antoniazar, calle de las Agustinas.

Agencia DE PUBLICIDAD JOSE STORR

Hijo y sucesor de Ricardo Storr Proprietario EMILIO COLOMINA La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Resúmenes, Aniversarios. Oficinas: Despeñadero, 9 a las 13. Piden en tarifa que se envía gratis.

SELECCIONADORAS

"MAROT," PARA CAJAS AGRICOLAS

La mejor seleccionadora del mundo, 500 primeros premios, 40.000 vendidas. Más de 50 funcionando maravillosamente en Cajas navarras.

Si existe mejor modelo se regala. Único punto de venta de la legítima «Marot». Todos tamaños y precios.

Nueva repartidora y sembradora «Exprex» de toda clase de abonos y granos. La mejor que existe, abona y siembra con asombrosa rapidez y uniformidad. Compite con todas y no adquieren otras sin verlas. La nueva Caja de Olite acaba de adquirirla.

Modernas instalaciones de panadería.

Cosecheros de vino

La fábrica de España más importante en prensas para uva. 5.000 vendidas a todas las regiones. Jamás se rompen.

Pisadoras, bombas de trasego, mangas, filtros, etc., etc.

Fábricas de chocolate. Más de 500 instalaciones hechas en España y Portugal.

Serrerías. Molinos harineros.

Construcciones metálicas. Engraves, columnas y material de edificios. Farolas, mercados, fuentes, etc., etc.

Pídase este año el nuevo Bravant Bajac. Compite con todas las marcas.

Modernas instalaciones de panadería.

Advertisement for Richelet's skin treatment. Includes text: 'Porqué no se desembara Vd de esta enfermedad de la piel inmediatamente...' and 'Informese Vd y empiece, sin más tardar, este tratamiento; eso es el mejor consejo que le podemos dar.'

Advertisement for agricultural machinery parts by Juan H. Schwartz. Includes text: 'Piezas de recambio para toda clase de máquinas agrícolas' and 'á Juan H. Schwartz CORDOBA'.

Advertisement for Docks Avicoles de France. Includes text: 'En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACELERADOR de la postura de las gallinas.'

Advertisement for 'Nuestros Concursos' (Our Competitions). Includes text: 'Deseando contribuir en cuanto está de nuestra parte al estímulo de las aficiones literarias...' and 'El público lector es el encargado de adjudicar el premio...'.

Advertisement for 'Vapores correos' (Mail Steamships) by Compañía Hamburguesa Sud-Americana. Includes a ship illustration and text: 'Servicios filiales directos a Montevideo, Buenos Aires, Chile, Habana y Mejico...'.

Advertisement for 'SOLUCIÓN COIRRE' (Cochineal solution) and 'LEVADURA COIRRE' (Cochineal yeast). Includes text: 'a base de CLORHIDRO-FOSFATO de CAL' and 'El mejor alimento para los niños débiles y las nodrizas.'

Advertisement for 'CLÍNICA DE BELLEZA' (Beauty Clinic) and 'Se arreglan' (They are fixed). Includes text: 'PELO O VELLO Extracción radical sin que vuelva a aparecer...' and 'Se arreglan acordes, concertinas, música armonica y cristinas.'

Advertisement for 'Pozos artesianos' (Artesian wells) and 'IGNACIO RUIZ'. Includes text: 'Sondeos en los pozos ordinarios para descubrir nuevas y abundantes corrientes de agua.'

Advertisement for 'Roletín Religioso' (Religious Bulletin). Includes text: 'Día 9.—Santa Francisca, viuda, romana. En los tres estados que tuvo Santa Francisca practicó virtudes dignas de una señora cristiana...'.

Advertisement for 'Servicio de trenes' (Train service) and 'PASATIEMPOS' (Pastimes). Includes text: 'DEPUNCIÓNES Ninguna.' and 'PASATIEMPOS Remitida por «Mareas» y dedicada a «Una bordadora.»'

Advertisement for 'Podemos probar' (We can try) and 'Una señora' (A lady). Includes text: 'que nuestros agentes generales ganan más de 200 pesetas por semana...' and 'Ofrece indicar gratuitamente todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota...'.